
3Что нас волнует...
ЛЮБОЕ ДЕЛО ОКАЖЕТСЯ БУМЕРАНГОМ,
ТО ЕСТЬ ПОРАЗИТ СВОЕГО ВЛАДЕЛЬЦА,

ЕСЛИ  ОН МЕТИТ В ОДНУ ЦЕЛЬ, 
А ПРЕСЛЕДУЕТ СОВЕРШЕННО ДРУГУЮ
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ВГермании смена вех. Феде-
ральный канцлер Герхард
Шредер уходит. Где-то в се-

редине ноября в столичной  рези-
денции главы правительства
впервые воцарится не хозяин, а
хозяйка. Ею будет Ангела Мер-
кель, приходящая к власти как
лидер христианско-демократиче-
ской оппозиции.

Впрочем, последней придется
делить бразды правления с соци-
ал-демократами.  Досрочные вы-
боры в бундестаг, состоявшиеся
18 сентября, завершились пато-
вой ситуацией. Шредеру не хвата-
ло голосов для переизбрания на
базе красно-зеленой коалиции, а
Меркель для избрания «канцлер-
шей» с помощью одних либера-
лов. Тем не менее  каждая сторо-
на (ХДС/ХСС и СДПГ) целый ме-
сяц упорно настаивала на праве
именно своего лидера формиро-
вать правительство. Возник не-

бывалый для Германии кризис
власти. Чтобы его преодолеть,
оставалось лишь одно: «большая
коалиция», то есть совместное
правительство двух соперничаю-
щих лагерей. К этому и пришлось
прибегнуть. Правда, уже без
Шредера, а во главе с Меркель.

Теперь уже нет сомнений, что
она обеспечила себе будущее ме-
сто в портретной галерее феде-
ральных канцлеров, которую по-
казывают посетителям берлин-
ского центра власти. Первая жен-
щина в немецкой истории, сумев-
шая достичь такой вершины, да
еще в стране, где еще не столь
давно женским уделом считались
четыре «К»: начинающиеся в не-
мецком на эту букву слова «дети»,
«платья», «кухня» и «кирха», -
это, конечно, феномен, заслужи-
вающий внимания. Но во многом
еще более поразительна неверо-
ятная  карьера Ангелы Меркель.

Ведь каких-нибудь 15 лет тому
назад о ней никто и слыхом не
слыхивал. Уроженка Гамбурга Ан-
гела Меркель (в девичестве Кас-
нер) с младенчества росла в ГДР,
состояла в тамошнем комсомоле
и в награду за победы на олимпи-
адах по русскому языку ездила в
Москву. В ГДР же она получила
высшее образование, работу в
академическом институте физи-
ки. В политику окунулась лишь
после падения Берлинской сте-
ны, проявив недюжинные спо-
собности на этом поприще.

Став депутатом первого обще-
германского бундестага, дочь па-
стора скоро превратилась, как ее
прозвали, в «девочку Коля».
Именно канцлер Гельмут Коль
сделал Меркель в одном кабине-
те министром по делам семьи и
молодежи, в другом - экологии, а
после потери власти в 1998 году
рекомендовал на пост генераль-
ного секретаря ХДС. Когда ее
«отец-покровитель» погряз в фи-
нансовом скандале, она не за-
медлила порвать с ним. Дальней-
ший путь был еще стремитель-
ней. 2000 год - она уже председа-
тель ХДС, 2002-й - плюс к тому

лидер фракции ХДС/ХСС в бун-
дестаге, 2005 год - кандидат в
канцлеры от  этих партий на дос-
рочных выборах. Итог известен:
Ангела Меркель, вновь, кстати,
помирившаяся  с Колем, - следу-
ющая глава правительства, вось-
мой по счету канцлер ФРГ.

Вице-канцлером у Меркель, а
заодно министром труда, станет
председатель СДПГ Франц Мюн-
теферинг. Министром экономики
и технологий - ее подспудный ба-
варский соперник председатель
ХСС Эдмунд Штойбер. Похоже,
наряду с Меркель, которой по
рангу положена первая скрипка,
эти фигуры тоже во многом бу-
дут определять по ходу дела «ме-
лодии» большой коалиции. Но
прежде предстоит согласовать
общую правительственную про-
грамму, переговоры о которой
начались в понедельник в Берли-
не. Это  достаточно сложная за-
дача. Она потребует как минимум
нескольких недель, поскольку
взгляды участников будущей
большой коалиции часто трудно
совместимы. Особенно в соци-
ально-экономической сфере.
Ведь экономика страны показы-

вает минимальный рост, безра-
ботица охватывает почти пять
миллионов людей, а дефицит
госбюджета достигает астроно-
мических для Германии высот.

Проще с внешней политикой.
Конечно, Ангела Меркель попро-
бует придать ей особую окраску.
В частности, сделать теплее отно-
шения с Вашингтоном. Но и на
этом направлении поворота к бы-
лому беспрекословному следова-
нию американскому курсу не
ожидается. Берлин при новом
правительстве тоже не пошлет
своих военных в Ирак. Канцлер
Шредер оставляет важные внеш-
неполитические заделы. Это, в
частности, возросший суверени-
тет Германии, ориентация на на-
циональные интересы, конструк-
тивный подход Берлина в евро-
пейских делах, активное участие
в деятельности ООН, решитель-
ный поворот к партнерству и дру-
жеским отношениям с Россией.

Встречаясь с президентом
Владимиром Путиным в Берлине
в разгар предвыборной кампа-
нии, Ангела Меркель заверила
его, что в случае победы ее пра-
вительство продолжит стратеги-
ческое партнерство с нашей стра-
ной. То же самое подтвердил, по-
бывав на днях в Москве, экс-
канцлер Коль: «Мы можем быть
уверены в том, что безотноси-
тельно к разногласиям и дискус-

сиям внутри германской полити-
ки эта линия будет продолжена».
Нелишне напомнить, что она бра-
ла свое начало как раз при этом
христианско-демократическом
канцлере, известном личной
дружбой как с Горбачевым, так и
особенно с Ельциным. При канц-
лере Шредере этот курс обрел,
однако, за семь последних лет
новое качество и глубину на всех
направлениях политического,
экономического и иного взаимо-
действия.

Находившийся на днях в Моск-
ве видный деятель, глава Восточ-
ного комитета немецкой эконо-
мики Клаус Мангольд с удовле-
творением отмечал, что в этом
году рост взаимной торговли из-
меряется двузначными цифрами.
По его убеждению, правительст-
венные перемены в Германии не
отразятся на прочности взаимо-
выгодного партнерства с Росси-
ей. При этом очевидно, что гер-
манский капитал ориентируется
на долговременную перспективу.
На днях, к примеру, между не-
мецкой компанией Вингаз и Газ-
промом заключен новый договор
о поставках природного газа по
будущему балтийскому газопро-
воду. Начиная с 2010 года и в те-
чение 25 лет они составят 225
миллиардов кубометров. А рас-
четливые немецы денег, как из-
вестно, на ветер не бросают.

Евгений ГРИГОРЬЕВ, 
журналист-международник

Суть дискуссий, которые сейчас ве-
дутся по поводу государственного
регулирования благотворительно-

сти, понятна. Одни отмечают, что регу-
лирующие меры подчас ведут к росту
коррупции, а благотворительность не-
редко используется как способ уклоне-
ния от налогов. В то же время, как пока-
зывает зарубежный опыт, вмешатель-
ство государства в сферу донорской де-
ятельности - внешней, связанной с сот-
рудничеством с зарубежными органи-
зациями, и внутренней - все-таки необ-
ходимо. Вопрос лишь в том, какой
принцип должен быть положен в осно-
ву соответствующего законодательного
регулирования.

Принятую в настоящее время систе-
му атакуют по двум направлениям.
Первое связано с Налоговым кодек-
сом, который, по мнению критиков, не
дает необходимых льгот некоммерче-
ским организациям, в том числе бла-
готворительным. Другое направление
критики порождено введением офи-
циального, утверждаемого Правитель-
ством РФ, перечня организаций, кото-
рые могут осуществлять выплату
грантов. В России уже накоплен, к со-
жалению, негативный опыт такого ро-
да управления финансированием не-
коммерческого сектора. Именно соз-
дание любых разрешительных и реги-
стрирующих процедур содержит пред-
посылки для коррупции: в заветный
списочек хочется попасть многим,
причем любой ценой...

В итоге возникает дилемма. С одной
стороны, нельзя делать из благотвори-
тельности зонтик, под которым недоб-
росовестные люди скрывали бы дохо-
ды от налогов. С другой стороны - мно-
гие действительно нужные и добрые
дела не могут осуществиться, хотя есть
доноры, готовые в них участвовать сво-
ими средствами.

Наша комиссия уже готова высту-
пить с проектом законодательных ини-
циатив, которые позволят если не ре-
шить проблему, то хотя бы в значитель-
ной степени снизить ее остроту. Что мы
предлагаем?

Во-первых, полностью отменить все
регистрационные разрешительные
процедуры. Но это возможно лишь
при одном условии - в случае отмены
специальных налоговых льгот для
благотворительных организаций.
Предлагаемый нами принцип состоит

в том, что налоговые льготы должны
распространяться на определенные
виды деятельности, а не на те или
иные организации.

Например, получение гранта на фун-
даментальные исследования или при-
кладные разработки, действительно не-
обходимые стране, должны облагаться
налогом по сниженному тарифу, а то и
вовсе не облагаться. В то же время го-
сударство вполне обоснованно может
брать налог с грантов, направляемых на
сомнительные предприятия вроде ис-
следования «торсионных полей» или
«практической демонологии». Сразу
оговорюсь: организация-донор сама
вправе решать, на что ей жертвовать
средства - кроме, естественно, тех слу-
чаев, когда речь идет о запрещенных
законом видах деятельности. Перечня
организаций, которым разрешено зани-
маться безвозмездной помощью, вооб-

ще не должно существовать: с точки
зрения здравого смысла ее вправе ока-
зывать любые организации и физиче-
ские лица.

Решения о том, какие именно сферы
деятельности или учреждения нужда-
ются в поддержке благотворителей при
соответствующих налоговых льготах,
должны приниматься органами феде-
ральной, региональной и местных вла-
стей. Когда перед страной стоит задача
резкого увеличения темпов экономиче-
ского роста и снижения уровня бедно-
сти, именно на этих направлениях нало-
говое стимулирование становится наи-
более эффективным рычагом государ-
ственного управления. Уверен, такой
подход поможет развитию малого биз-
неса, образования и здравоохранения,
позволит воплотить в жизнь значитель-
ные социальные и культурные проекты.

Перечень видов деятельности и кон-
кретных действий, на которые распро-
страняются налоговые льготы, сам по
себе тоже не должен стать догмой. На-
до соотносить его с потребностями
всей Российской Федерации и конкрет-
ных регионов, с интересами малообес-
печенных групп населения. Здесь уже
можно вести речь о планировании на
перспективу - близкую и дальнюю.

Понятно, что некоторые виды дея-
тельности в принципе не должны под-
вергаться налогообложению - такие,
например, как безвозмездная помощь
малоимущим гражданам и детским уч-
реждениям. И если некая организация
безвозмездно помогает детям, эта ее
деятельность при таком подходе не бу-
дет облагаться налогом. Но речь здесь
идет именно о благотворительной дея-
тельности, а не о благотворительной
организации, само понятие которой
должно перестать быть юридическим.
Таким образом, государственное управ-
ление благотворительностью не будет
выделяться в качестве особой состав-
ляющей государственного управления.

Считаю, что такая модель обеспечит
процессу благотворительности доста-
точную прозрачность. Если, например,
нефтяная компания материально под-
держивает детский дом, то направляе-
мые на это средства тем или иным об-
разом могли бы освобождаться от на-
логов. В то же время, если некоммерче-
ская организация занимается импортом
сигарет, то, наверное, нет смысла да-
вать ей налоговые послабления, даже
если деньги в дальнейшем будут пуще-
ны на благие цели.

Наша комиссия ведет необходимую
законотворческую работу в этом напра-
влении. И мы открыты для сотрудниче-
ства со всеми заинтересованными стру-
ктурами - отечественными и зарубеж-
ными, общественными, коммерческими
и, разумеется, государственными.

Андрей ХАЗИН, 
представитель в Совете Федерации от
Костромской областной думы,
председатель комиссии по
международному техническому и
гуманитарному сотрудничеству при
Комитете Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике

БЛАГАЯ ЦЕЛЬ ИЛИ
ЗОНТИК ОТ НАЛОГОВ?

Онеобходимости живого и
действенного диалога
власти и общества мы

сейчас говорим достаточно
много. Вопрос в том, в какой
форме его лучше вести. Свой
вариант ответа предложен в
ЦАО, где сформировали Обще-
ственный совет при префекту-
ре округа, куда вошли лидеры
и активисты различных объе-
динений граждан и просто все-
ми уважаемые и известные
люди.

Вряд ли надо объяснять, по-
чему пионером в создании но-
вого органа взаимодействия
власти с общественностью стал
именно ЦАО. Специфика цент-
ра столицы состоит в том, что
здесь на любом направлении -
от строительства и благоуст-
ройства до тех или иных мер

социальной поддержки - требу-
ется принятие особенно выве-
ренных решений.

Например, очень много кон-
фликтных ситуаций порожда-
ют точечные застройки. Они
буквально измучили жителей
округа, поскольку строительст-
во намечается едва ли не в ка-
ждом дворе. То же самое отно-
сится практически к любому
проекту реконструкции: обяза-
тельно выразят недовольство
некоторые группы населения,
те или иные общественные ор-
ганизации. Значит, есть необ-
ходимость, не доводя дело до
митингов и пикетов, совето-
ваться с людьми по поводу
предпринимаемых властью ша-
гов. И хорошо, что префектура
здесь проявила инициативу,
сохраняя, по сути дела, свою

функцию центра общественных
коммуникаций.

Чего греха таить, население
часто выражает недовольство
работой тех или иных властных
органов. В ответ на обращения
граждан имитируется порой
бурная деятельность, конеч-
ным итогом которой становит-
ся не практическое решение
вопроса, а ворох бумаг. Пос-
кольку дела нет, рождаются но-
вые жалобы... В этом смысле
Общественный совет может
стать хорошим средством от
нашей застарелой болезни -
бюрократической волокиты. 

Немаловажным является и
вопрос открытости власти, про-
зрачности ее решений. Да, в
ЦАО выходят районные и ок-
ружная газеты, есть свои элек-
тронные СМИ, регулярно сооб-
щается о горячих телефонных
линиях. Тем не менее одной
только информационной соста-
вляющей в диалоге с населени-
ем недостаточно. Не случайно
на определенном этапе по же-
ланию общественности в округе
создали конфликтную комис-
сию - пока единственную в го-
роде. Задача комиссии - найти

консенсус между интересами
граждан и планами властей. И
хотя не всегда комиссия нахо-
дила согласие по тем же точеч-
ным застройкам, в целом диа-
лог оказался эффективным:
примерно в половине случаев
компромисс все же достигался.

Таким образом, создание
Общественного совета при пре-
фектуре - шаг закономерный,
он продолжает начатую в окру-
ге работу. Стоит особо отме-
тить, что состоит он не из на-
значенных людей. Это своего
рода союз неравнодушных гра-
ждан, которым близки и понят-
ны проблемы округа. Несмотря
на короткую историю, совет
уже заявил о себе позитивны-
ми делами. Это и школьная яр-
марка перед началом учебного
года, и спортивный праздник
на Тверской, другие мероприя-
тия. В каждом районе уже от-
крыты общественные прием-
ные, куда приходят граждане
со своими проблемами и за
консультациями. Есть и обрат-
ная реакция. Статистика пока-
зывает, что около трети вопро-
сов и предложений, поступив-
ших от жителей, уже получили

свое решение и были реализо-
ваны. И если Общественный
совет только за полтора месяца
своей деятельности добился
таких результатов, можно с
полным основанием утвер-
ждать, что это не какой-то фи-
ктивный орган, где люди встре-
чаются лишь для того, чтобы
сказать друг другу приятные
слова.

Поле деятельности перед
Общественным советом откры-
вается весьма широкое. Возь-
мем, например, социальную
сферу. Как известно, сейчас на
территории округа воплощает-
ся в жизнь программа откры-
тия магазинов шаговой доступ-
ности. Прекрасный замысел,
немало сил и средств требует
его реализация. Дело в конеч-
ном счете благодарное: мало-
имущие категории населения
получают возможность приоб-
ретать жизненно необходимые
товары по льготным ценам. Но
ведь что иногда происходит?
Марш сыграли, ленточку пере-
резали, социальный магазин
открыли. Заходим сюда же че-
рез пару недель и видим, что
цены как-то резко подросли,

чуть ли не до уровня «Седьмо-
го континента». В подобных си-
туациях важен общественный
контроль со стороны тех, кого
призваны обслуживать соци-
альные магазины, кто закреп-
лен за ними. Тогда появится
возможность предпринять оп-
ределенные шаги и повлиять
на решение властей, вплоть до
закрытия магазина. А дальше
можно уже добиваться переда-
чи освободившейся площади
той организации, которая обес-
печит приемлемую для жите-
лей округа ценовую политику.

По инициативе Обществен-
ного совета в начале октября
состоялся круглый стол на тему
«Диалог власти и общества».
Представители различных объ-
единений граждан напрямую
общались с должностными ли-
цами префектуры по целому
спектру проблем - от планов
застройки и реконструкции до
социальной политики и разви-
тия предпринимательства. И
есть надежда, переходящая в
уверенность, что многие про-
звучавшие здесь предложения
воплотятся в практических де-
лах власти.

Петр ПОЛЫНОВ, 
обозреватель газеты
«Московская среда»
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